Bienvenidos,

Es un gusto poder contactarnos nuevamente después de un tiempo de ausencia. Quiero agradecerles, como público del Breviario en Relaciones Internacionales, por el tiempo de espera y por renovar el interés en nuestras publicaciones. Junto con este agradecimiento, quiero darle la bienvenida también a un nuevo miembro del equipo editor, al Dr. Gonzalo Ghiggino, egresado en nuestra *maestría en Relaciones Internacionales* y del doctorado en Estudios Globales de la Universidad de Shanghái.

Carlos Juárez Centeno

## Editorial

El presente número del Breviario en Relaciones Internacionales es el comienzo de un nuevo formato que persigue dos objetivos: primero, el de articular con otros centros de enseñanza superior dedicados a estudios especializados, que nos permiten contar con publicaciones de primer nivel sobre temas varios que hacen a la realidad internacional. Segundo, que se transforme, al mismo tiempo, en un espacio de producción para los estudiantes de nuestra *maestría en Relaciones Internacionales* así como para los jóvenes investigadores y adscriptos de los programas de investigación del *área de Estudios Internacionales del CEA*, donde puedan dar sus primeros pasos en la escritura académica. De esta manera, el Breviario tendrá dos publicaciones anuales, la primera en el mes de julio dedicada a instituciones académicas, y la segunda en diciembre destinada a dar espacio de publicación para nuestros maestrandos e investigadores.

Retomamos luego de una pausa, dado que como al mundo entero, la pandemia fue una situación disruptiva para nosotros. No obstante, entendemos que esto significa una nueva oportunidad para reformularnos como revista e interpretar el mundo que en el que vivimos. El mundo del 2022 ya no es el mismo del 2021 ni mucho menos del 2020. A la crisis del sistema internacional profundizada por la disrupción de la pandemia del Covid-19, se le agrega ahora la guerra en Ucrania. Las tensiones globales parecen no disminuir, y el quiebre del sistema internacional, tal como lo conocíamos, parece un hecho. Queda el desafío de interpretar cual es el mundo que se viene, como cuáles serán los impactos para la región latinoamericana en general y la Argentina en particular. Para graficar esto, en el lapso cuatro días, del 24 al 28 de junio, nuestro país participó de la cumbre de los BRICS (virtualmente) en China, como del G7 en Alemania. Y uno de los acontecimientos más relevantes de esta última cumbre fue el lanzamiento de un plan de 600.000 millones de dólares para contrarrestar la Incitativa de la Franja y la Ruta, o como se la conoce popularmente la Nueva Ruta de la Seda liderada por

China. Iniciativa que nuestro país decidió formar parte a comienzos de este año. Esto, refleja tanto los cambios en el sistema internacional del que venimos hablando, como de la importancia creciente e ineludible de la República Popular China como actor fundamental y determinante para el mundo y la Argentina. China no solo es presente sino que también, y más importante, es futuro. Por estos motivos, en el presente número del Breviario de Relaciones Internacionales, contamos con dos artículos de reconocidos académicos miembros del Centro de Estudios China-Veracruz (CECHIVER) de la Universidad Veracruzana, Aníbal Zottele y Miriam Sánchez Guevara. El profesor Aníbal Zottele, pionero y de larga trayectoria en los estudios chinos y latinoamericanos, es actualmente el director del CECHIVER, Secretario Técnico del Consorcio Mexicano del Centro de Estudios de APEC y miembro honorario de la Cámara de Comercio de México en China. Por su parte, Miriam Sánchez Guevara es investigadora del CECHIVER y también docente en la Maestría en Economía y Sociedad de China y América Latina de la renombrada universidad.

Queremos dedicar este número a la Universidad y al Centro al que pertenecen, dado que a través del CECHIVER vienen realizando una importante difusión de los estudios chinos, lo que significa tender puentes y unir las culturas de China y América Latina. En la colaboración de este nuevo número del Breviario, los autores nos brindan interesantes perspectivas a través de sus artículos referentes a China. El profesor Zottele, con su artículo "Historias locales de la Nao de China", nos acerca a la historia de los vínculos entre China y América Latina a través de la Nao que recorría el pacífico desde China, pasando por Manila y de allí hasta las costas del pacífico mexicano para llegar luego al puerto de Veracruz, y como esto a su vez cimentó los vínculos posteriores entre China y México. Por su parte, la profesora Sánchez Guevara, con su artículo "Instituciones académicas de China y la Universidad Veracruzana: 15 años de colaboración recíproca", nos revela la importancia de las instituciones académicas, en especial la Universidad Veracruzana y el CECHIVER, y su rol en el fortalecimiento de los vínculos entre las naciones.

Asimismo, los artículos nos permiten visualizar la amplitud de los lazos con China, que trasciende lo actual y lo meramente económico. La emergencia del gigante asiático como potencia global, habitada por 1.400 millones de personas, en un vasto territorio y atravesada por numerosos grupos y clases sociales urbanas y rurales, identidades étnicas y religiosas diversas, así como culturas milenarias, sumada a la velocidad de su desarrollo económico la coloca, nuevamente, en el centro de la escena global. A su vez, este impulso genera un renovado interés por los estudios sobre China que abarca desde la historia, economía y política, hasta las complejidades de su estructura social. Así, desde una perspectiva integral, este número indaga en los factores y fenómenos históricos que definen a la China de hoy. Comprendemos que el abordaje no debe limitarse a las áreas de estudios tradicionales sino que, más bien, deben plantearse a través del concepto de



perspectivas múltiples, por ello, temas de relevancia como la historia y los vínculos inter institucionales son considerados para publicar en el presente número del Breviario en Relaciones Internacionales.

Carlos Juárez Centeno y Gonzalo Ghiggino